

# Articulación del trabajo: la universidad, la investigación y la sociedad

Andrea Giovanna Morales Barrero<sup>1</sup> y Esperanza Castillo Yara<sup>2</sup>

## Resumen

En el presente artículo, las autoras relacionan la experiencia investigativa desarrollada en el proyecto titulado: “El trabajo y la reparación para las víctimas del conflicto interno armado colombiano en el Tolima”. La investigación, la universidad y la sociedad se articularon en pro del bienestar económico y social de dicha población vulnerable.

## Palabras claves

Investigación, universidad, sociedad, trabajo, víctimas, rutas integrales de empleo.

## Consideraciones generales

El desarrollo de la investigación titulada “El trabajo y la reparación para las víctimas del conflicto interno armado colombiano en el Tolima” permitió conocer, vivenciar, sensibilizar, cuestionar, reflexionar y proponer acciones sobre la empleabilidad para las víctimas tanto a la Universidad de Ibagué, como a los estudiantes y a las comunidades involucradas, mediante un espíritu investigativo en pro del progreso económico y social.

## Introducción

El primer interrogante sobre las formas de trabajo hacia las que tienden las víctimas del conflicto armado en el Tolima, en el periodo entre el 1 de enero de 1985 hasta el año 2015, y las implicaciones en relación con el Programa de Rutas Integrales de Empleo Rural y Urbano para la Víctimas del Conflicto Armado, PRIEV, permitieron el análisis de los avances construir una nueva propuesta en el seno del semillero Thesaurus L&SS, adscrito al grupo de investigación Zoon Politikon, la cual fue denominada “La implementación de las Rutas de Empleo: una necesidad en el sur del Tolima”.

Dicha propuesta participó y fue aprobada por la convocatoria del Convenio 1026 de 2013 “Desarrollo de una Cultura Científica en niños, niñas y jóvenes del departamento del Tolima”, suscrito entre la

Gobernación del Tolima y la Universidad de Ibagué, cuya acta de inicio fue calendada el 5 de abril de 2017.

Así, la investigación pasó a ser acción junto con la participación de las estudiantes Luisa Fernanda Borraez Medina, María Victoria Restrepo Moreno, María Alejandra Roa Moreno y Zaira Camila Peña Ortigoza, quienes aportaron su entusiasmo y colaboración en el trabajo de campo en el municipio de Chaparral, Tolima, el 23 de junio de 2017.

Cabe señalar que en las encuestas y entrevistas realizadas en Chaparral se pudo evidenciar que las víctimas del conflicto interno armado no tenían conocimiento del programa PRIEV. Además, manifestaron su inconformismo y cansancio de participar en eventos, discusiones sobre su problemática económica y social, sin solución al respecto.

Por lo anterior, fue necesario explicarle a las víctimas las características del Programa sobre las Rutas Integrales de Empleo y la Ruta Diferencial de Empleabilidad, bajo la dirección del Ministerio de Trabajo, para poder alcanzar la restitución de sus capacidades y habilidades, por medio de la educación con el fin de lograr una estabilidad y formación laboral ajustada a las necesidades del sector productivo, mediante el emprendimiento, el auto-gestionamiento y/o empleo fijo.

<sup>1</sup> Programa de Derecho, Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, Universidad de Ibagué, Ibagué, Colombia. Grupo de investigación ZOON POLITIKON. andrea.morales@unibague.edu.co

<sup>2</sup> Programa de Derecho, Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, Universidad de Ibagué, Ibagué, Colombia. Grupo de investigación ZOON POLITIKON. esperanza.castillo@unibague.edu.co.



Por eso, según Manrique (2013), el futuro del derecho laboral contemporáneo exige reconstrucción para entender que el trabajo independiente, el asociativo o cooperativo y otras categorías, piden renovar y acompasar con el ordenamiento jurídico tales formas en aras de un trabajo digno y decente.

### **Materiales y métodos**

En la fase de diagnóstico se recopilaron y revisaron las fuentes bibliográficas de la temática del proyecto y se hizo una clasificación y análisis de la información sobre las formas de trabajo desarrolladas por las víctimas. A partir de lo anterior, se confirmó que predominó la constitución de cooperativas, organizaciones o asociaciones vinculadas a la economía solidaria como la Asociación de Productores de las veredas Mulicu y Copete, Asopromuco, del municipio de Chaparral; Asociación de Productores de Cacao del sur del Tolima, Aprocasurt; Asociación Mujeres de Irco Asmuirco; Asociación de Productoras Veredas Organizadas de Calarma, Apropocal; Corporación Agropecuaria Café Hermosas de Chaparral, Coagrohermosas. Tales labores han permitido obtener una calidad de vida digna y generar nuevas necesidades de formación sobre administración, contabilidad, productividad y competitividad para alcanzar los estándares del mercado.

En cuanto a la revisión del PRIEV y de otros proyectos departamentales para la generación de empleo en favor de las víctimas, se concluyó que no hay suficiente información.

### **Resultados**

La última etapa sobre las reflexiones socio jurídicas de la investigación superó las expectativas iniciales, tanto las investigadoras como las estudiantes divulgaron el presente trabajo en diferentes escenarios académicos:

- Ponencia en el IV Encuentro Nacional de Semilleros de Investigación de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social, organizado por el Colegio de Abogados del Trabajo Colombia en la Universidad de La Sabana, Bogotá D.C., 27 y 28 de abril de 2017.

- Participación en el XV Encuentro Departamental de Semilleros de Investigación y III de Cultura Científica, Ibagué, 13 de mayo de 2017.
- Ponencia en la Semana de Investigación Universitaria SIU2017, Universidad de Ibagué: 27 al 29 de septiembre de 2017.
- Ponencia en el XVI Encuentro Departamental de Semilleros de Investigación. Ibagué: 29 de mayo de 2018. La máxima calificación 97.50.
- Ponencia en el Encuentro Nacional de Semilleros de Investigación. Pasto, octubre de 2018.

De esta manera, el ambiente investigativo y el conocimiento se recreó y compartió entre las investigadoras y los estudiantes del semillero Thesaurus L&SS, en beneficio de la sociedad, cumpliendo la misión institucional de difundir el conocimiento y buscar el desarrollo de la región (Fuensanta, 2002),

Según Quirós (1989) “la formación en investigación representa para el estudiante universitario una ocasión para que adquiera

e incrementa cualidades tales como la aptitud creativa, crítica y analítica, y también para que se desarrolle en él la capacidad de trabajar con disciplina, responsabilidad y autonomía, características profesionales que son deseables en todo egresado universitario” (citado en Cáceres & Ramírez, 2017, p. 120).

#### Potencial uso

El quehacer investigativo sobre el Programa de Rutas Integrales de Empleo Rural y Urbano para Víctimas del Conflicto Armado, PRIEV, aporta un diagnóstico para ejecutar la política pública en favor de dicha población vulnerable.

Durante la fase final de la investigación se contó con el apoyo del Ministerio de Trabajo y dos estudiantes del semillero Thesaurus L&SS, del grupo de investigación Zoon Politikon, quienes participaron en la campaña de caracterización y socialización de la formalización laboral realizada en el municipio de Chaparral, el 18 de mayo de 2018.

En curso está el trabajo de grado titulado “Retos de la Rutas Integrales de Empleo para la Asociación de Mujeres de Irco Dos Aguas del Corregimiento El Limón del Municipio de Chaparral, Tolima”.

#### Referencias

- Cáceres, D. & Ramírez, D. (2017). *Profesores con vocación de excelencia en la universidad contemporánea*. Bogotá: Edición Gustavo Ibáñez Carreño.
- Fuensanta, H. P. (2002). Docencia e investigación en educación superior. Universidad de Murcia. *Revista de Investigación Educativa*, (20), 2, 271-301.
- Manrique, J. (2013). *Introducción al concepto del derecho del trabajo y su vínculo con las formas de trabajo independiente, parasubordinado y a autogestionario*. Bogotá: Universidad Externado de Colombia.

